

COMISIÓN DE POBLACIÓN Y DESARROLLO

Cuadragésima segunda sesión

30 marzo–03 abril, 2009

INFORME DE ACTIVIDADES DEL CENTRO LATINOAMERICANO Y CARIBEÑO DE DEMOGRAFÍA (CELADE) - DIVISIÓN DE POBLACIÓN DE LA CEPAL PARA EL PERIODO 2008-2009

Dirk Jaspers-Faijer, Director

Durante el último año, CELADE, la División de Población de la CEPAL ha dado en primer lugar gran importancia a profundizar en el estudio de los cambios en la estructura por edad de la población y sus impactos sobre el desarrollo. Al respecto, presentó el documento *Transformaciones demográficas y su influencia en el desarrollo en América Latina y el Caribe* en la reunión del Comité Especial sobre Población y Desarrollo, llevada a cabo en el marco del trigésimo segundo Período de Sesiones de la CEPAL en la República Dominicana. Asimismo, elaboró el capítulo del Panorama Social 2008 titulado *El bono demográfico: una oportunidad para avanzar en cobertura y progresión en educación*, y el informe sobre *Juventud y Bono Demográfico* en el marco de un proyecto con la Organización Iberoamericana de Juventud (OIJ) y el UNFPA.

En esta misma línea, el CELADE ha continuado trabajando en el proyecto financiado por el IDRC de las “Transferencias intergeneracionales, envejecimiento de la población y protección social” para examinar las interrelaciones entre las tendencias demográficas, los sistemas de transferencia públicos y privados, su equidad inter e intra generacional y su sostenibilidad financiera en el mediano y largo plazo.

No obstante los avances generalizados en materia de reducción de la mortalidad y de la fecundidad en la región, preocupa la fecundidad adolescente, cuyo nivel y desigualdad se ha incrementado en la región tal como muestra la reciente publicación conjunta CEPAL-UNICEF llamado *Desafíos*, así como en el libro presentado por la CEPAL sobre la juventud en la Cumbre Iberoamericana de Presidentes y Jefes de Estados en San Salvador, en octubre de 2008, y un documento presentado en la XIV Conferencia Iberoamericana de Ministros y Responsables de Juventud en Santiago a principios de este año.

En su calidad de Punto Focal sobre envejecimiento en la CEPAL, el CELADE siguió brindando apoyo técnico a los países para la aplicación de la Estrategia Regional de Implementación para América Latina y el Caribe del Plan de Acción Internacional de Madrid sobre el Envejecimiento. En particular, en 2008 el CELADE prestó apoyo técnico al Gobierno de Brasil en la organización y realización de la primera reunión de seguimiento de la Declaración de Brasilia del 2007. Durante el presente año prestará apoyo técnico al gobierno de Argentina en la organización de la segunda reunión de seguimiento, la que también tiene por objetivo continuar impulsando una convención de derechos de las personas de edad.

Durante el último año, CELADE continuó profundizando en el tema de los pueblos indígenas considerando las brechas étnicas y las desigualdades territoriales, además de los objetivos del Milenio relacionados con esa temática.

En 2008, el CELADE ha realizado diversas actividades en el ámbito de la migración internacional. Entre ellas, publicó el libro *Migración internacional, derechos humanos y desarrollo en América Latina y el Caribe*, y ejecutó la primera fase del proyecto con el UNFPA sobre migración y salud sexual y reproductiva en cinco zonas fronterizas de América Latina. Así mismo, está iniciando la ejecución del Proyecto “*Strengthening national capacities to deal with international migration: Maximizing development benefits and minimizing negative impact*” con cargo a la Cuenta para el Desarrollo, que contará con la participación de las otras cuatro Comisiones Regionales y la División de Población del Departamento de Asuntos Económicos y Sociales de las Naciones Unidas (DESA) bajo la coordinación de la CEPAL.

Respecto al tema de la migración interna, el CELADE, entre otras actividades, elaboró el libro *Migración interna y desarrollo: el caso de América Latina*, cuya publicación está prevista para comienzos de 2009.

Parte importante del trabajo del CELADE durante 2008 estuvo orientado al fortalecimiento de la capacidad de los países de la región para el desarrollo de la ronda de censos 2010, a través de la organización de cuatro talleres regionales para el tratamiento de temas de central importancia, como son la inclusión de preguntas para la identificación de pueblos y poblaciones étnicas; la inclusión de preguntas relacionadas con migración interna e internacional y movilidad territorial; el uso de tecnologías en la actualización cartográfica; y el procesamiento de datos y creación de bases de datos censales para el Caribe.

Por otro lado, continúa creciendo el número de países que permiten el procesamiento de sus censos y otras fuentes de datos en línea vía Internet, usando el software REDATAM desarrollado por CELADE. No solamente lo utilizan todos los países de América Latina y el Caribe, sino cada vez más países africanos, árabes, y de Asia.

Durante el año de 2008 se revisaron conjuntamente con las contrapartes nacionales, cuyos resultados fueron entregados a la División de Población de DESA para incorporación en el World Population Prospects 2008.

A manera de conclusión, quisiera reafirmar mi convicción de que hemos avanzado de manera importante en los últimos años respecto a nuestra labor institucional. No solo nuestra relación con los países de la región ha aumentado, sino también nuestra interacción con otros organismos de las Naciones Unidas y del sistema multilateral en general han seguido fortaleciéndose. Con el UNFPA, la CEPAL tiene un Programa Regional de Población y Desarrollo, que permite llevar a cabo una gran variedad de actividades. Con la División de Población de las Naciones Unidas mantenemos un contacto regular y fluido. Asimismo, realizamos actividades conjuntas con otros organismos y donantes tales como la OPS, UNICEF, UNIFEM, Habitat, la SEGIB, IDRC, BID, BM y el Fondo Indígena.

Muchas gracias!